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改革新坐标 十八届三中全会特别报道

法不禁止则自由。新一届政府强调简
政放权，转变职能，一年来，在产业投资领
域，一再划清政府和市场的边界，只要不
是政府禁止的行业，企业和个人就有权利
进入。

10月中旬，国务院印发《关于促进健
康服务业发展的若干意见》，给愿意进入
健康服务业的各类主体充分松绑，非禁即
入，鼓励非公资本开办医院，带给医疗体
制改革一大利好。

健康服务业取消政策门槛，促外资医院落户提速

以以前前求求政政府府办办医医院院，，现现在在倒倒过过来来

“目前医疗市场对资本的开
放政策是民营资本、外资难得的
好时机。”和睦家医院青岛项目
负责人王奡说，青岛和睦家医院
目前还有一些审批程序没有走
完，但程序审批比较顺利，而且
当地政府也希望和睦家尽快落
户青岛。

随着上个月国务院《关于促
进健康服务业发展的若干意见》
公布，让王奡一下子看到了广阔
的市场前景，按照文件，健康服
务产业到2020年有8万亿元规
模，按现在的2万亿元计算，将有
约四倍的增长。

王奡说，来自美国的和睦家
医院是最早进入中国的外资医
院，青岛和睦家医院作为山东省
首家外资医院，主要瞄准青岛及
山东的高端人群和外籍人士，目

前看来，明年开诊不成问题。
谈到医院落地的经历，王奡

颇为感慨，“如今这种政府推着
一家外商独资医院落户当地的
情景，在和睦家开设国内第一家
医院时是没人能想到的。”

1997年，和睦家医院落户北
京。最初由于外资开办医院没有
具体政策，卫生行政部门对外资
开办医院也没有概念，和睦家医
院在审批环节停滞不前。

为了让国内医疗界认识外
资医院，和睦家还组织国内卫生
行业的管理者和专家到国外参
观，“有人见了国外医院的运转模
式很兴奋，这才觉得可以引进。”

最终，和睦家落户北京的审
批花了6年多，公章盖了一百多
个。王奡说，如今外资医院进来
不会如此磕磕绊绊了。

随着国务院研究部署促进健
康服务业发展，进一步给民资外
资进入医疗领域破除了门槛，潜
力巨大的市场空间也将由此形
成。

在对外经贸大学国际经济
研究院院长桑百川看来，健康产
业对外资应用“非禁即入”原则，
是一项颇为“大胆”的突破，虽然
此前也尝试过对国内社会资本

“非禁即入”，但实际上能在真正
意义上实践这一原则的地方少
之又少。

“不论是哪种资本试图进入
健康产业领域，都要面对复杂的
投资审批手续。即便是不被法律
禁止准入的产业，社会资本真正
进入时，多会在投资经营范围、
营业方式、管理模式、规章制度
等方面经过复杂的审核过程。”
桑百川说，这也就在很大程度上

制约了社会资本的自由进入。而
这被人形象地称为“玻璃门”。

王奡告诉记者，“虽然资本
的限制已经破除，但我们的困惑
还是不少，特别是对外资进入医
疗领域的配套政策仍有缺失。”

按现行的医保政策，外资独资
医院争取不到医保支持，“即使医
院拿到医保支持，现行的医保收费
标准也不适合医院。”王奡说，和公
立医院比，和睦家以盈利为目的，
为了达到针对高端人群的精细化
服务，医院在设备和人员待遇上的
投资很大，按医保的标准收费，医
院运转就会出现问题。

人才引进也成了外资医院
的心病。和睦家曾向一些公立医
院的专家伸出橄榄枝，但这些专
家属于医院的“单位人”，晋升、
养老等都自成体系。“很多人不
敢冒这个险出来。”王奡说。

早在2010年，我国便已出台
《关于进一步鼓励和引导社会资
本举办医疗机构意见》。在此文
件引导下，民间资本曾掀起一轮
投资热潮。然而，“民营医院一直
处在‘体制外’生存的状态。”桑
百川告诉记者，在医保体系的倾
斜度以及对高端医疗人员的吸
引力等方面，民营医院和外资医
院往往都缺少了和公立医院同
台竞技的竞争力。

而在《关于促进健康服务业
发展的若干意见》中除了放宽市
场准入，还提出要加快落实对非
公立医疗机构在社会保险定点、
职称评定、等级评审等方面给予
配套支持。

北大光华管理学院教授刘
国恩说，这次改革不仅涵盖传统
医药领域，还进一步拓宽到上下
游，在全产业链上发力，以产业
政策带动改革，将会打破垄断。

桑百川称，国家日益重视营

造公平的市场环境，“在中美投
资协定的谈判中，‘竞争中立’就
是一个基本原则，国有企业不能
以低于市场价的成本取得资
源。”他指出，在实践健康行业

“非禁即入”时，“公平也应该放
在首要位置，给予外资、民资与
国有资本同等待遇。”

“让更多的供给者进入市
场，就给予了消费者更大的选择
空间。”桑百川期待，不管何种资
本进入健康产业领域，充分的竞
争必然会倒逼供给者改变行为
方式，提供更优质的服务，对企
业来说，这意味着在经营模式、
融资活动、管理制度和方法等方
面需要更多的创新。

“企业可以充分在不被禁止
的领域，开展探索性活动，激发
创新欲望。”桑百川说，可以预
见，非禁即入原则在各个产业领
域推广后，将极大提升改革动
力，我国社会经济也将更活跃。

本报记者 刘德峰 杨林

此前落户中国审批花了6年多

医疗人才不愿“冒险”进外资医院

应给予外资、民资与国有资本同等待遇

健康产业，

社会资本大有可为

目前，老龄化成了中国面临
的一个大问题，老龄化严重，意味
着国人面临着更多的健康问题。
健康产业对中国的未来发展非常
重要。

国家《关于促进健康服务业
发展的若干意见》提出，医疗服务
领域向社会资本敞开，非禁即入。
医疗服务所代表的领域非常宽
泛，从前经济条件不好的时候，人
们要求能把病治好就行了。现在
条件好了，有的人就追求好的保
健、好的康复等，这些领域都是社
会资本可以大力施展的舞台。

社会资本进入健康服务业是
一个大趋势，从国外情况看，民营
医院不仅数量多而且提供的服务
非常优质。目前，国内的公立医疗
机构不仅数量不够，国家的投入
也不够，公立医疗机构能提供的
医疗资源有限，病患的需求却很
大，这也是造成医患矛盾突出的
一个原因。社会资本进入健康服
务业，能够增加医疗资源的供给，
从而缓和医患矛盾。如果将来有
些大的财团能设立高水平的医
院，也是为百姓造福。

目前，老百姓对医疗服务的
需求越来越多，政府应该保医疗
服务的基本，高端、多元的医疗服
务则交给民资、外资去做。国内已
经有省份规定新建医疗机构不得
为公立，让社会资本进入，因为政
府不可能把所有医院都养着。

社会资本进入医疗行业还能
倒逼公立医院改革。目前的公立
医院改革多由行政力量在推动，
不是市场的力量。但大型公立医
院不愁病源，自然也没有改革的
动力。有了更多民资、外资医院
后，有了竞争，公立医院才有改革
的动力。
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